

Diría el clásico: la realidad, estúpido, la realidad. Ese es el mayor peligro para México.



## “ME DIO MIEDO”



Alejandro González Iñárritu (quien obtuvo el Globo de Oro por *Babel* y aparece en la foto con su esposa, María Hageman) considera una ironía haber recibido el premio de manos del gobernador de California, Arnold Schwarzenegger. “Pensé que me iba a deportar en ese momento”, dice ■ Ap

JORGE CABALLERO

■ 8a

## Ana Rosa Payán renuncia al PAN

■ 31

## Borges, de Bioy Casares, sacude Buenos Aires

□ Kodama: “es una felonía”

PABLO ESPINOSA

■ 3a

### opinión

Un año entre la guerra y la integración latinoamericana

EMIR SADER

28

### columnas

ASTILLERO • JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 4

BAJO LA LUPA • ALFREDO JALIFE-RAHME 18

MEXICO SA • CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 24

CIUDAD PERDIDA • MIGUEL A. VELÁZQUEZ 36

### opinión

CARLOS MARTÍNEZ GARCÍA 20

ARNOLDO KRAUS 20

JOSÉ STEINLEGER 21

LUIS LINARES ZAPATA 21

ALEJANDRO NADAL 23

## Militares de EU piden fin de la guerra

■ DAVID BROOKS

CORRESPONSAL

**NUOVA YORK, 16 DE ENERO.** Más de mil integrantes de las fuerzas armadas de Estados Unidos presentaron hoy una petición al Congreso para el retiro de todas las tropas y bases de este país en Irak, en un acto sin precedente de disidencia organizada en las filas militares.

“Como estadounidenses, patriotas orgullosos de servir a la nación en uniforme, instamos respetuosamente a nuestros líderes políticos en el Congreso a apoyar el retiro expedito de todas las fuerzas militares y bases de Irak. Permanecer en ese país no funcionará y no vale el precio. Es hora de que las tropas estadounidenses regresen a casa”, se plantea en la petición, firmada por más de mil soldados activos y en reserva con por lo menos un turno de servicio en Irak.

### Soldados en activo y reservistas llaman al Capitolio a impulsar el regreso de las tropas

Esta solicitud es una manifestación de la creciente ira y descontento en las filas militares. Iniciada por Liam Madden, un *marine* de 22 años, y el marinero Jonathan Hutto, de 29, fue colocada en un sitio de Internet ([www.appeal-forredress.org](http://www.appeal-forredress.org)), en el cual se solicitaban firmas a sus compañeros en el ejército, la fuerza aérea y la marina.

En poco más de dos meses la lista creció de decenas a más de mil. La mayoría de los firmantes eran soldados en activo y los demás reservistas, pero figuran algunos oficiales de rango bajo o medio, incluyendo unos cuan-

tos coroneles. Es “el movimiento más significativo de soldados organizados y disidentes visto en Estados Unidos desde 1969, cuando mil 366 miembros activos de las fuerzas armadas firmaron un desplegado de plana completa en el *New York Times* llamando a dar fin a la guerra de Vietnam”, apunta el periodista Marc Cooper en *The Nation*.

Eugene Fidell, presidente del Instituto Nacional de Justicia Militar, lo caracteriza así: “simplemente, sin precedente”.

La Solicitud por un Remedio (*Appeal for Redress*), como formalmente se llama esta iniciativa, empleó una ley fe-

deral que permite que militares en activo puedan enviar una comunicación a un legislador federal sobre cualquier tema sin ser sujetos a ninguna represalia, siempre y cuando en el momento de hacerlo no estén uniformados o en servicio. Con ello se escudan por cargos de insubordinación y violación a las normas de conducta castrense. Sin embargo, todos saben que firmar tal declaración es peligroso, particularmente para quienes quieren desarrollar una carrera en las fuerzas armadas.

“Con el reciente llamado para incrementar las tropas en Irak, el Congreso debería escuchar a aquellos de nosotros que hemos estado ahí y a los que serán afectados directamente por este cambio de política”, declaró hoy Hutto.

■ 27

## EL SALVADOR: HERIDAS QUE NO CIERRAN



Partidarios de la derechista Alianza Republicana Nacionalista y del ex guerrillero Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional se encontraron ayer, en un tenso ambiente, durante el acto para conmemorar el 15 aniversario de la firma de los acuerdos de paz que dieron fin a 12 años de guerra civil, que dejó unos 75 mil muertos (en la imagen, un grupo de mujeres observa el muro en el que aparecen nombres de los caídos en el conflicto). En ese contexto, el presidente Felipe Calderón, quien realiza una visita a ese país centroamericano, planteó que es irrelevante la orientación ideológica de los gobiernos de América Latina. Lo importante, subrayó el mandatario, es que prevalezca la democracia y se evite una vuelta al pasado, con regímenes dictatoriales o autoritarios ■ Ap

RICARDO MARTÍNEZ, ESPECIAL PARA LA JORNADA, Y CLAUDIA HERRERA, ENVIADA

■ 11 y 30